

200833029A

厚生労働科学研究研究費補助金

こころの健康科学研究事業

分子イメージングによる精神科治療法の  
科学的評価法の確立に関する研究

平成20年度 総括・分担研究報告書

主任研究者 大久保 善 朗

平成 21(2009)年 3月

## 目 次

### I. 総括研究報告

- 分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立に関する研究 ..... 1  
大久保善朗

### II. 分担研究報告

- 分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立に関する研究 ..... 27  
須原哲也
- 分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立に関する研究 ..... 33  
松浦雅人
- 分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立に関する研究 ..... 39  
加藤元一郎

- III. 研究成果の刊行に関する一覧表 ..... 49

- IV. 研究成果の刊行物・別刷 ..... 59

# I 総括研究報告書

分子イメージングによる精神科治療法の  
科学的評価法の確立に関する研究

大久保 善朗

日本医科大学 精神医学教室

厚生労働科学研究費補助金（こころの健康科学研究事業）

総括研究報告書

分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立に関する研究

主任研究者 大久保 善朗 日本医科大学 精神医学教室 教授

研究要旨

抗精神病薬・抗うつ薬など向精神薬は中枢神経の受容体やトランスポーターに作用する。Positron Emission Tomography (PET)を中心とする分子イメージング技術は、生体で受容体などの向精神薬の特異的作用点を評価できる唯一の検査法である。これまで研究で抗精神病薬では D2 受容体、抗うつ薬では 5-HT トランスポーター占有率を指標とした薬効評価法が確立しつつある。現在、各精神疾患の治療アルゴリズムは、主に専門医の経験に基づいて作成されており、科学的な根拠という点で十分とは言えない。臨床試験に基づく科学的根拠の集積が望まれるが臨床試験には多大な人的および経済的資源を要することからくる大きな制約がある。本研究では、分子イメージングの技術を用いて、①抗精神病薬・抗うつ薬の作用・副作用と受容体やトランスポーター占有率の関連を調べ、薬効の科学的評価法を確立する。②ECT などの各種精神科治療法の効果と神経伝達系を含む脳機能の変化との関連を調べ、精神科治療法の奏功機転の神経基盤を明らかにする。③以上の結果から、各向精神薬について、受容体・トランスポーター占有率を指標にした科学的な用量設定や投与回数の設定を行う。さらに、精神疾患の治癒機転にともない変化する受容体占有率などの有用な病態関連指標をサロゲート（代用）エンドポイントとして抽出する。最終的に、同指標を用いた病態診断や治療評価法を確立し、より科学的な精神科治療法の開発に役立てることを目指した。

本年度は以下の研究を行った。1) 下垂体ドーパミン D2 受容体占有率と高プロラクチン血症に関する研究では、下垂体ドーパミン D2 受容体占有率と血中プロラクチン値は有意に相関すること、さらに下垂体と脳内 D2 受容体の比を指標に脳内移行性が推定できることを示した。2) ドーパミン D2 受容体測定用アゴニストリガンド [<sup>11</sup>C]MNPA を用いた抗精神病薬の占有率に関する研究では、高親和性部位のドーパミン D2 受容体占有率の測定が可能などを示した。3) ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド (S,S)-[<sup>18</sup>F]FMeNER-D2 を用いた抗うつ薬の占有率の研究では、抗うつ薬・ノリトリプチリンによる脳内ノルエピネフリントランスポーター占有率を明らかにした。4) 新規 NK1 受容体測定用リガンド [<sup>18</sup>F]FE-SPA-RQ の定量法の開発に成功した。5) ECT による脳内ドー

バミン D2 受容体の変化に関する研究では、ECT により、前帯状回のドーバミン D2 受容体結合が減少していること明らかにして、ECT の作用機序としてドーバミン系の機能変化が生じることを示唆した。6) ECT による脳内セロトニン 5-HT1A 受容体の変化に関する研究では、ECT によって、セロトニン 1A 受容体に変化を認めないことを示した。7) fMRI で実施可能な情動課題の作製と、健常成人を対象とした妥当性の検証研究では、情動画像を用いたパックワード・マスキングを作製し被験者の情動反応を非侵襲的に評価することが可能であることを確認した。8) 音声に含まれる情動の認知に関する研究では、日本人は happiness と sadness の感情についてはカナダ人と同等に認識できるが、pleasure のように文化の違いを反映した感情では情動の強さや感情価・興奮の度合いに差違が見られこと、ヒトの音声に感情を認識したとき、sadness の方が happiness よりも賦活領域が大きく、とくに聴覚皮質、下前頭回などが活性化されること、さらに、抗不安薬服用により島皮質などの賦活が低下することを明らかにした。9) ドーバミン受容体と認知機能に関する研究では、前頭前野のドーバミン D1 受容体の結合能と前頭前野機能 (WCST の成績) との間に逆転U型の有意な相関、海馬におけるドーバミン D2 受容体結合能と記憶機能との正相関、さらに、海馬のドーバミン D2 受容体結合能と遂行機能ないしは前頭葉機能との正相関の存在を明らかにした。

以上の成果を来年度以降、発展応用し、当初の目的である、分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立の達成を目指していく。

#### 分担研究者

須原哲也（独立行政法人放射線医学総合研究所・分子イメージング研究センター・分子神経イメージング研究グループ・グループリーダー）  
松浦雅人（東京医科歯科大学大学院保健衛生学研究科・教授）  
加藤元一郎（慶應大学医学部精神神経科学教室・准教授）

#### A. 目的

抗精神病薬・抗うつ薬など向精神薬は中枢神経の受容体やトランスポーターに作用する。Positron Emission Tomography (PET)を中心とする分子イメージング技術は、

生体で受容体などの向精神薬の特異的作用点を評価できる唯一の検査法である。これまで研究で抗精神病薬ではD2受容体、抗うつ薬では5-HTトランスポーター占有率を指標とした薬効評価法が確立しつつある。現在、各精神疾患の治療アルゴリズムは、主に専門医の経験に基づいて作成されており、科学的な根拠という点で十分とは言えない。臨床試験に基づく科学的根拠の集積が望まれるが臨床試験には多大な人的および経済的資源を要することからくる大きな制約がある。

本研究では、分子イメージングの技術を用いて、①抗精神病薬・抗うつ薬の作用・副作用と受容体やトランスポーター占有率の関連を調べ、薬効の科学的評価法を確立する。②ECTなどの各種精神科治療法の効果と神

経伝達系を含む脳機能の変化との関連を調べ、精神科治療法の奏功機転の神経基盤を明らかにする。③以上の結果から、各向精神薬について、受容体・トランスポーター占有率を指標にした科学的な用量設定や投与回数の設定を行う。さらに、精神疾患の治癒機転にともない変化する受容体占有率などの有用な病態関連指標をサロゲート（代用）エンドポイントとして抽出する。最終的に、同指標を用いた病態診断や治療評価法を確立し、より科学的な精神科治療法の開発に役立てることを目指した。

## B. 研究方法

### 1) 下垂体ドーパミンD2受容体占有率と高プロラクチン血症に関する研究

単一の抗精神病薬（ハロペリドール、リスペリドン、オランザピン、スルビリド）で治療中の24名の男性統合失調症患者に対して、<sup>[11C]</sup>FLB457を用いて側頭皮質および下垂体のドーパミンD2受容体占有率を測定し、血中プロラクチン値との相関を検討した。また、脳内と下垂体のドーパミンD2受容体占有率を用いて、抗精神病薬の脳内移行を検討した。

### 2) ドーパミンD2受容体測定用アゴニストリガンド<sup>[11C]</sup>MNPAを用いた抗精神病薬の占有率に関する研究

3名の男性健常者を対象として、ドーパミンD2受容体測定用アゴニストリガンド<sup>[11C]</sup>MNPAを用いて、抗精神病薬リスペリドン服薬前後の高親和性ドーパミンD2受容体を測定した。その値より、ドーパミンD2受容体占有率を算出し、アンタゴニストリガンド<sup>[11C]</sup>racloprideを用いた占有率と比較した。

### 3) ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド(S,S)-[18F]FMeNER-D2を用いた抗うつ薬の占有率の研究

6名の男性健常者を対象として、ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド(S,S)-[18F]FMeNER-D2を用いて、抗うつ薬ノルトリプチリン服薬前後のノルエピネフリントランスポーターを測定した。その値より、ノルエピネフリントランスポーター占有率を算出し、用量との関連を検討した。また、ノルトリプチリン服薬中のうつ病患者のノルエピネフリントランスポーター占有率を測定した。

### 4) 新規NK1受容体測定用リガンドの定量法の開発

7名の男性健常者を対象として、新規NK1受容体測定用リガンドである<sup>[18F]</sup>FE-SPA-RQを用いて、脳内NK1受容体の定量法の開発を行った。動脈血採血を行い、血液を入力関数として用いた3コンパートメント解析を行い、採血を必要としない簡便な定量法と比較検討した。

### 5) ECTによる脳内ドーパミンD2受容体の変化に関する研究

難治性うつ病ではSSRIをはじめとする抗うつ薬による薬物療法では十分な治療効果があがらず、ドーパミン系薬剤の追加投与や、ECTなどの治療を行う必要があり、その病態が他のうつ病と異なる可能性がある。ECTに関してはラットなどの動物実験ではECT前後でのセロトニン1A受容体の活性化や、ドーパミン放出の増加など神経伝達機能の変化が示唆されるが、患者生体内

での脳内神経伝達機能の変化に関する検討はこれまで十分に行われていない。そこで、難治性うつ病患者に対し、ECT 前後におけるドーパミン D<sub>2</sub> 受容体の変化を検討し臨床症状の変化との関連を明らかにし、ECT の作用機序の解明および難治性うつ病の病態の解明を目指した。対象は大うつ病性障害で、抗うつ薬による薬物療法に十分反応せず、ECT の適応となった 7 名（年齢 42.7 ± 11.1 歳）であった。

ECT 装置は SOMATICS 社の THYMATRON DGx を用い、矩形波による m-ECT を 1 クール症状改善まで、週 2-3 回の間隔で合計 6-7 回施行した。PET 検査はドーパミン D<sub>2</sub> 受容体用リカンド [11C]FLB 457 を用いて ECT 前後に施行した。健常者 11 名（40.5 ± 11.3 歳）についても同様の PET 検査を施行した。

#### 6) ECT による脳内セロトニン 5-HT<sub>1A</sub> 受容体の変化に関する研究

うつ病においては、モノアミン系の異常が指摘されており、臨床 PET 研究ではセロトニントランスポーターの増加やセロトニン 1A 受容体の低下が報告されている。一方、通常の抗うつ薬の治療に反応の乏しい、難治性うつ病では、抗うつ薬に加え、Li、甲状腺ホルモン、ドーパミンアゴニスト等を用いるなど、異なる作用の治療が必要である。この観点から、難治性うつ病は、通常のうつ病とは異なる病態を有する可能性がある。難治性うつ病の治療法の一つである、Electroconvulsive therapy (ECT) はその作用機序には不明な点が多いが、セロトニン 1A 受容体の活性化や、ドーパミン放出の増加など神経伝達機能の変化が考えられている。しかしながら患者生体内での脳

内神経伝達機能の変化に関する検討はこれまで十分に行われていない。そこで、[11C]WAY100635 をリガンドとする PET 検査を用い、難治性うつ病患者の ECT 前後におけるセロトニン 1A 受容体の変化を検討し臨床症状の変化との関連を明らかにし、ECT の作用機序の解明および難治性うつ病の病態の解明を目指した。対象は大うつ病性障害で、抗うつ薬による薬物療法に十分反応せず、ECT の適応となった 9 名（年齢 47.6 ± 12.1 歳）であった。

ECT 装置は SOMATICS 社の THYMATRON DGx を用い、矩形波による m-ECT を 1 クール症状改善まで、週 2-3 回の間隔で合計 6-7 回施行した。PET 検査はセロトニン 1A 受容体用リカンド [11C]WAY100635 を用いて ECT 前後に施行した。健常者 9 名（45.0 ± 8.5 歳）についても同様の PET 検査を施行した。

#### 7) 機能的磁気共鳴撮像法(fMRI)による脳機能検査で実施可能な情動課題の作製と、健常成人を対象とした妥当性の検証研究

1990 年代以降、ヒトの認知機能を司る脳神経基盤の解明を目的として、機能的磁気共鳴撮像法 (functional Magnetic Resonance Imaging、以下 fMRI) を用いた研究が広く行われている。感覚・運動・注意・情動などに関連した心理課題を被験者に遂行させ、その間の脳活動を fMRI にて記録し、かかる認知機能と脳部位との関連性が定量的に評価されている。fMRI で記録される測定量は BOLD 信号と呼ばれ、その大小は局所的な脳活動 (賦活) の高低を反映する。現在、臨床で標準的に使用されている磁場強度 1.5 テスラの MRI では、数 mm 程度の空間分解能と数秒の時間分解能で脳全体

の賦活状態が可視化されている。

近年、この手法は「認知脳科学-精神医学-薬理学」を結ぶ境界領域へも応用され、中枢神経系に作用する薬物が脳機能に及ぼす影響を評価する手段としても使用されてきている。これは薬理学的 fMRI (Pharmacological fMRI) と呼ばれる研究手法で、特定の神経伝達物質と認知機能との関わりを詳しく明らかにするものとして関心を集めている。特に、抗うつ薬や抗不安薬などの向精神薬が、ヒト認知機能をいかに修飾しうるか検討することは、治療対象である精神疾患を脳機能レベルで捉え直し、より詳細な病系の分類や、より効率的な治療法の確立に繋がる可能性があり、臨床的意義も大きいと考えられる。

そこで、fMRI 検査で使用可能な、ヒト情動機構を評価するための認知課題の作製を行い、健常成人を対象としてその妥当性の検討を行った。ヒト情動機構を検討の対象とした先行研究の多くでは、情動を惹起する静止画（情動図版）を被験者に視覚表示する手法が取られていた。しかし、同一の情動図版を繰り返し使用することで被験者に馴化 (habituation) が生じ、例えば特定の医学的介入による情動機構の変化を評価しようとするとき、治療効果と単なる繰り返し効果との区別が付かない可能性がある。そこでこれを回避する目的で、われわれはバックワード・マスキング (Backward Masking) 法と呼ばれる画像表示手法に基づき、情動図版を見る被験者に馴化が生じにくい情動課題を作製した。バックワード・マスキング法による画像検査では、被験者に 2 枚 1 組の画像が順次表示され、これに対する反応性が評価される。画像の表示時

間は、1 枚目が短時間（数十ミリ秒=闇下表示）、2 枚目は長時間（数百ミリ秒=闇上表示）であるため、被験者は 2 枚目の画像の方に注意が向き、1 枚目の画像が表示されたことに気付かない（あるいは気付いた場合でも、その画像の内容についてまでは認識できない）。先行研究では、1 枚目に表示された画像の種類に依存して、情動を司る脳部位で活動の変化が認められることが報告されている。

International Affective Picture System (IAPS, Lang et al. 2005) に収録されている情動図版を使用して、バックワード・マスキング課題を作製した。付属の情動評価尺度に基づき、不快 (unpleasant) ならびに快 (pleasant) カテゴリーの画像を選別し、これらにコントロール画像を加えたものを闇下表示用（ターゲット用）の画像セットとした。また、情動を惹起しない中性 (neutral) カテゴリーの画像を選別し、これを闇上表示用（マスク用）の画像セットとした。ターゲット画像とマスク画像の組み合わせがカテゴリーごとに複数連続して闇下表示されるよう、fMRI 撮像中の刺激表示方法としてはブロックデザイン形式を採用した。

次に ATR 顔表情データベース DB99 (ATR Promotions) に収録されているヒトの顔表情写真を用いて、IAPS 情動図版に基づく課題と同様のデザインの下、バックワード・マスキング課題を作製した。ターゲット画像としては、喜び (happy)・恐れ (fear)・中性 (neutral) の 3 カテゴリーの表情画像を使用し、ブロックデザイン形式で表情カテゴリごとに闇下表示を行った。

fMRI 検査では、書面による参加同意を

得た健常被験者 20 名に対し、上記 2 種類のバックワード・マスキング課題を実施し、各被験者の脳活動を計測した。撮像には、Philips Achieva 1.5 テスラ MRI 装置が使用された。撮像後の画像処理ならびに統計解析には Statistical Parametric Mapping 5 (SPM5) を使用した。

#### 8) 音声に含まれる情動の認知に関する研究

ヒトの声には、話している内容の情報だけでなく、話し手のアイデンティティや感情の情報も含まれている。これまで、ヒトの声を認識したときの脳活動が側頭葉で、特に右半球優位に認められることが示された。今回は、意味の要素を取り除いた状態で、感情を含んだ声を認識したときの脳活動について検討した。

Belin らは、2008 年に感情がポジティブかネガティブか (感情価)、感情がどの程度こめられているか、および各々の感情の強さを数値化し、標準化された声の感情評価法 (Montreal Affective Voices ; MAV) を開発した。これはカナダ人で標準化した方法であるので、まず日本人に適用できるかどうかを検討した。ついで、機能的 MRI を用いて感情を含んだ声を聞いたときの脳活動を計測し、さらに抗不安薬を服用したときの変化についても検討した。

対象は健常成人 30 名 (女性 15 名 ;  $21.9 \pm 2.0$  歳、男性 15 名 ;  $22.7 \pm 1.5$  歳) とした。MAV は、カナダ人の男女各 5 名の声優が angry (怒り)、disgusted (嫌悪)、fearful (恐れ)、happy (楽しさ)、painful (痛み)、pleased (心地よさ)、sad (悲しみ)、surprise (驚き) の 8 つの感情と、感情を含まない

neutral (中性) の「ah」という音声がそれぞれ 10 個 (計 90 個) で構成されている。これらをコンピュータによりランダムに再生し、感情価 (感情がポジティブかネガティブか)、興奮度 (感情のこめられる度合い)、感情の強さを 0 から 100 の数値で評価してもらった。また、fMRI 研究の対象は健常成人 12 名 (女性 11 名 :  $22.1 \pm 1.0$  歳、男性 1 名 : 年齢 23 歳) とした。聴覚刺激は非磁性高性能ヘッドフォン (HITACHI AS-3000H) を用い、85~90 dB の音を使用した。刺激音声には、angry、fearful、happy、sad と neutral の 5 条件で、男女とも 15 個のずつの声 (計 30 個) を用いた。感情音声は 4.5 秒もしくは 5.0 秒もしくは 5.5 秒おきにランダムに、Neutral 音声は 5 番目、10 番目、15 番目…と規則的に、計 150 の音声を再生した。被験者には、音声が positive か neutral か negative かのボタンを押すよう指示した。撮像は臨床用 Philips 社製 3.0 テスラ-MRI 装置を用い、ISI = 4.5, 5.0, 5.5 msec, TR = 2500 msec, TE = 35 msec, スライス枚数 25, スライス厚 5 mm, 計 312 枚, flip angle 90° とした。データの解析には SPM5 (Wellcome Department of Cognitive Neurology, London, UK) を使用し、位置補正 (realign)、標準化 (normalize)、平滑化 (smoothing) し、一般線形モデルに基づく統計的推計を行った。さらに、服薬による脳活動の変化を調べるために、同一被験者に対して未服薬時、抗不安薬 (lorazepam 1mg) 服用時、プラセボ服用時の 3 条件で、4 日以上の間隔を空けて計 3 回撮像した。抗不安薬・プラセボとともに内服は撮像の 2 時間前とした。

## 9) ドーパミン受容体と認知機能に関する研究

分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立のためには、その基礎となる健常例における詳細な神経画像学的検討および認知心理学的検討が必要である。特に、近年の欧米における MATRICS などにみられるように統合失調症の認知障害をターゲットとした治療薬を開発しようとする試みには、健常群および患者群において、その神経科学的な根拠を提供する分子イメージング研究が必須と思われる。なお、統合失調症の認知障害の中心は、注意機能、遂行機能、ワーキングメモリーを含めた記憶機能の障害であることは言うまでもない。本年度の研究では、健常例において、これらの注意機能、遂行機能、記憶機能のレベルと大脳皮質局所領域におけるドーパミン受容体のサブタイプ (D1, D2 受容体) の結合能との関連を検討した。

ドーパミン受容体のサブタイプのうち大脳皮質において最も分布密度の高いものがドーパミン D1 である。ドーパミン D1 受容体は線条体で最も高く発現されているが、大脳皮質ではその 20%程度発現しており、その密度は、ドーパミン D2 受容体に比較して高い。そして、ドーパミン D1 受容体アンタゴニストをサルの前頭前野局所に投与すると、遅延反応などで測定されるワーキングメモリーが障害されることが報告されて以降、この受容体と認知機能との関連が示唆されている。また、統合失調症においては、D1 受容体の変化が、ワーキングメモリーの障害と関連しているという重要な報告がなされている (Okubo, 1997; Abi-Dargham, 2002)。そして、サルなどの動

物を用いた神経科学的研究では、前頭前野におけるドーパミン D1 受容体の刺激による脳活動は、逆転 U 型 (inverted U-shaped) の刺激量-反応曲線を描くことが示されている。すなわち、ドーパミン D1 受容体刺激には、最適なレベル (と反応のピーク) が存在し、刺激が多くても少なすぎても、前頭前野機能 (動物の場合はワーキングメモリーの容量に相当する) が障害されるのである (Goldman-Rackic, 2000; Vijayraghavan, 2007)。しかし、D1 受容体におけるこの逆転 U 型の関係がヒトにおいても認められるかどうかは、未解決の問題である。この問題は、ドーパミン遮断剤や刺激剤を臨床的に用いる精神科治療においては、それらが認知機能にどのような影響を与えるかという点で極めて重要な問題であり、また特に統合失調症の認知障害の治療のメカニズムを検討する上では、解決すべき必須の問題である。

一方、ドーパミン D1 受容体と比較して、ドーパミン D2 受容体は、線条体外での密度はきわめて低く、線条体の致%程度しか発現していない。これまでのドーパミン D2 受容体の PET 研究は線条体を調べたものが多い。しかし、近年、ドーパミン D2 受容体に対する親和性が高い [11C] FLB457 や [18F] fallypride などの PET リガンドが開発され、線条体外のドーパミン D2 受容体の評価が可能となってきている。人における、線条体外のドーパミン D2 受容体と認知機能との関係についての知見はこれまでほとんどない。

今回、健常例における PET 研究により、ドーパミン D1 受容体結合能の測定のために [11C] SCH23390 を用い、ドーパミン D2

受容体結合能の測定のために [<sup>11</sup>C] FLB457 を用いて、線条体外のドーパミン D<sub>1</sub>, D<sub>2</sub> 受容体結合能を測定し、これと認知機能（言語性・非音譜性記憶・遂行機能・注意機能・語流暢性など前頭葉機能を含んだ認知機能）との関連を検討した。

線条体外領域のドーパミン D<sub>1</sub>, D<sub>2</sub> 受容体と認知機能との関連を調べるために、脳 MRI が正常であることを確認した健常者 23 人（平均年齢 25.7±4.3 歳）を対象に、[<sup>11</sup>C] SCH23390 および [<sup>11</sup>C] FLB45711C を用いて PET scan を施行し、同時に、神経心理学的検査として、Rey's Auditory Verbal Learning Test (RAVLT、言語性記憶)、Rey-Osterrieth's Complex Figure Test (ROCFT、非言語性記憶) を用いて長期記憶能力を測定し、また、Keio version of the Wisconsin Card Sorting Test (WCST) と Verbal Fluency Test (語頭音によるものとカテゴリーによるもの) を用い遂行機能ないしは前頭葉機能を評価し、さらに、Letter Cancellation Test により注意機能を、Raven's Colored Progressive Matrices (RCPM) を用いて全般的知能を評価した。

#### （倫理面への配慮）

1)-9) の研究については、人を対象とした医学研究である点から、「ヘルシンキ宣言（2000 年）」に基づいて倫理面について十分な配慮の上で研究計画を作成し、倫理委員会等で研究計画書、説明文書、同意書などについて審査をうけたうえで研究を開始した。その上で、実際の研究は、口頭および文書による説明と同意というインフォームドコンセントに基づいて実施した。また、本研究で PET 検査に使用する放射性リガンド

については、外部の放射薬剤の専門委員も参加する放射線医学総合研究所の治験等審査委員会の承認をうけた上で使用した。各放射性薬剤の被爆線量については、通常、胃の集団検診や X 線 CT 検査の被爆量に相当することから、その点を説明文書に明記した。被験者の同意能力の判定については精神保健指定医が行った。さらに、本研究に参加して頂くために治療を遅らせ、そのため不利益がもたらせないように十分な配慮につとめた。

### C. 研究結果

#### 1) 下垂体ドーパミン D<sub>2</sub> 受容体占有率と高プロラクチン血症に関する研究

下垂体のドーパミン D<sub>2</sub> 受容体占有率は、血中プロラクチン値と有意な正の相関が認められた ( $P=0.001$ )。一方、側頭皮質の占有率とは相関が認められなかった ( $P=0.65$ )。また、薬剤毎に脳内移行性は差が認められ、オランザピン、ハロペリドール、リスペリドン、スルピリドの順であった。

#### 2) ドーパミン D<sub>2</sub> 受容体測定用アゴニストリガンド [<sup>11</sup>C]MNPA を用いた抗精神病薬の占有率に関する研究

リスペリドンによる [<sup>11</sup>C]MNPA を用いた高親和性ドーパミン D<sub>2</sub> 受容体占有率には用量依存性が認められた。また、 [<sup>11</sup>C]raclopride を用いたドーパミン D<sub>2</sub> 受容体占有率と差は認められなかった。

#### 3) ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド (S, S)-[<sup>18</sup>F]FMeNER-D<sub>2</sub> を用いた抗うつ薬の占有率の研究

ノルトリプチリンによるノルエピネフリ

ントランスポーター占有率には、用量依存性が認められた。また、ノルトリプチリン服用中のうつ病患者では、約70%のノルエピネフリントランスポーター占有率を呈した。

#### 4) 新規NK1受容体測定用リガンドの定量法の開発

[18F]FE-SPA-RQは、線条体で最も高い結合を示し、皮質でも比較的高い結合を示した。動脈血採血を行った上で、標準的な定量法を確立した。さらに、動脈血採血を必要としない簡便な定量法を確立した。

#### 5) ECTによる脳内ドーパミンD2受容体の変化に関する研究

ECT後に右前帯状回でBPは有意に25.2±7.5パーセント減少した( $p<0.001$ , uncorrected)。同部位のROI法による検討では、症状との相関は認められなかった。患者と健常者のBPに有意差は認められなかつた。

#### 6) ECTによる脳内セロトニン5-HT1A受容体の変化に関する研究

うつ病患者の中脳縫線核において、セロトニン1A受容体のBPは有意に低下していた(ECT施行前の患者 vs 健常者  $p=0.02$ , ECT施行後の患者 vs 健常者  $p=0.01$ )。ECT前後のセロトニン1A受容体のBPに有意差は認められなかつた。

#### 7) 機能的磁気共鳴撮像法(fMRI)による脳機能検査で実施可能な情動課題の作製と、健常成人を対象とした妥当性の検証研究

IAPS情動図版を使用したバックワード・マスキング課題では、不快画像の闇

下呈示で、扁桃体や島・視床など、入力刺激の情動評価に関わる部位の賦活が認められた。この他、海馬などの大脳辺縁系、尾状核・被核などの大脳基底核の構造物、内側前頭前野・下前頭回などの大脳皮質においても賦活の上昇が認められた。

これに比べると、ヒト顔表情に基づくバックワード・マスキング課題では、賦活程度と範囲がやや減弱なものであったが、恐れ(fear)の表情を闇下呈示した場合に、扁桃体や島における賦活が認められた。

なお、fMRI検査実施後の問診により、バックワード・マスキング課題の実施時に、被験者が闇下呈示されたターゲット画像の内容を認知することは不可能であったことが確認された。

#### 8) 音声に含まれる情動の認知に関する研究

日本人30名において、8つの感情を表す音声10種類のうち、感情の強さ80以上の音声は、sadnessで8個、happinessで7個など、多くの音声が各々の典型的な感情を持った声であると評価された。しかし、pleasureとdisgustは例外で、前者では8個の声が、後者では6個の声が典型的でないと評価された。性差については、pleasureの興奮度が男性で女性より強かった(two-sample t-test,  $p=0.014$ )が、他の感情の強さ・感情価・感情の興奮度には差がなかった。男性では、fear, pain, sadness, happinessで日本人とカナダ人の差が小さかつたが、anger, disgust, surprise, pleasureではカナダ人の男性の感情の方

が強かった。女性では、sadness と happiness で差が小さかったが、anger, disgust, fear, pain, surprise, pleasure では、カナダ人の女性の感情が強かった。以上より、happiness と sadness については日本人とカナダ人は同等であった。

機能的 MRI では、9 名（女性 8 名：22.1 ± 1.0 歳、男性 1 名：年齢 23 歳）でノイズのない良質なデータが得られ、これらについて画像解析を行った。Happiness では、両側前頭・側頭葉、左中前頭回、下前頭回が賦活され、扁桃体、視床、中脳でも活動が認められた。一方、sadness では、両側側頭葉、左中前頭回、左下前頭回、中脳背側および右視床で活動が認められた。happiness と sadness の差分画像をみると、sadness-Happiness で両側側頭葉、左下前頭回、左中前頭回で活動が認められた。服薬時との比較では、happiness と sadness のどちらでも左側側頭皮質、および両側の島皮質の活動が未服薬時よりも減少していた。

#### 9) ドーパミン受容体と認知機能に関する研究

回帰分析により、前頭前野の D1 受容体の結合能と WCST の総誤答数との間に逆転 U 型の有意な関係があることが示された。WCST の総誤答数は、カテゴリー達成数とともに、WCST により測定されるワーキングメモリ（中枢実行系を含む）を中心とした前頭葉機能を反映する指標である。すなわち、ヒトにおいても、ドーパミン D1 受容体機能には最適なレベルが存在し、前頭葉内における D1 受容体の結合能が多すぎても少なすぎても、前頭前野機能（WCST の成績）が

低下するのである。この結果は、過去の動物実験の結果とよく一致している。その他の領域の D1 受容体と神経心理学的検査成績の間には有意な関連は認められなかった。

次に、ドーパミン D2 受容体に関しては、まず、前頭前野の D2 受容体結合能は、いずれの認知検査成績とも有意な関連を示さなかつた。しかし、海馬におけるドーパミン D2 受容体結合能と言語性・非言語性の記憶課題（RAVLT と ROCFT）の成績との間に正の相関を認めた。MRI による測定で海馬の容積と記憶課題成績との関係を調べたが、これには相関関係は見出されなかつた。さらに、海馬のドーパミン D2 受容体結合能が高い人ほど、遂行機能検査、すなわち、WCST と Verbal Fluency Test（語頭音によるもの）の課題成績が良いという関係が見出だされた。Verbal Fluency Test は一般的な前頭葉検査であるが、その中でも野菜の名前ができるだけ多くいうなどのカテゴリーの語流暢性課題は側頭葉の機能も反映している。海馬のドーパミン D2 受容体結合能は、カテゴリーによる Verbal Fluency Test と相関しなかつたが、より前頭葉に強く依存するある頭文字で始まる単語をできるだけ多くいってもらう頭文字の Verbal Fluency Test と強く相関した。つまり、記憶以外の他のさまざまな神経心理学的検査の中でも、WCST や頭文字の Verbal Fluency Test などの特に前頭葉に依存する課題の成績と海馬のドーパミン D2 受容体結合能との間に関係が認められた。

#### D. 考察

- 1) 下垂体ドーパミン D2 受容体占有率と高プロラクチン血症に関する研究

高プロラクチン血症は抗精神病薬の主たる副作用であり、実際の作用部位である下垂体での占有率を測定することで、高プロラクチン血症を回避するための適切な占有率の検討が可能となった。また、脳内と下垂体の占有率を比較することで、抗精神病薬の脳内移行性を測定することが可能となった。今後は、この手法を用いた適切な薬剤選択や投与量の決定が可能になると考えられる。

### 2) ドーパミン D2 受容体測定用アゴニストリガンド [<sup>11C</sup>MNPA] を用いた抗精神病薬の占有率に関する研究

ドーパミン D2 受容体の高親和性部位は、生体内での機能により深く結びついていると考えられる。[<sup>11C</sup>MNPA] を用いて高親和性部位のドーパミン D2 受容体占有率の測定を行い、リスペリドンにおいては高親和性部位も等しく阻害することが確認された。今後は、部分アゴニスト等の作用機序の異なる抗精神病薬の検討に応用が可能であると考えられる。

### 3) ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド (S,S)-[<sup>18F</sup>FMNER-D2] を用いた抗うつ薬の占有率の研究

ノルエピネフリントランスポーターは、セロトニントランスポーターと並び、抗うつ薬の主たる作用点と考えられる。(S,S)-[<sup>18F</sup>FMNER-D2] を用いて抗うつ薬のノルエピネフリントランスポーター占有率の測定を行い、抗うつ薬が脳内でノルエピネフリントランスポーターを阻害していることが確認された。今後は、治療閾値の推定等に応用することが可能と考えられる。

### 4) 新規 NK1 受容体測定用リガンドの定量法の開発

NK1 受容体は、情動や認知機能に影響があると考えられており、NK1 受容体阻害薬が抗うつ効果を有するとの報告もある。今後は、[<sup>18F</sup>]FE-SPA-RQ を用いてうつ病の病態解析や抗うつ効果の判定等の応用が可能であると考えられる。

### 5) ECT による脳内ドーパミン D2 受容体の変化に関する研究

前部帯状回は、報酬系に関連したドーパミン神経が豊富に存在する部位であり、今回の結果は、ECT によって、報酬系に関連したドーパミン神経が活性化され、同部位でのドーパミンの放出が増え、ドーパミン D2 受容体のダウンレギュレーションが生じたと解釈することができる。つまり、ECT は報酬系に関連したドーパミン神経を活性化することで、うつ病の中核症状である無快楽や意欲低下などを改善させている可能性がある。症状変化との相関は得られなかったが、症例数を増やして検討する必要がある。

### 6) ECT による脳内セロトニン 5-HT1A 受容体の変化に関する研究

うつ病患者のセロトニン 1A 受容体の BP の低下は多くの研究で報告されている。特に中脳縫線核では、解剖学的異常がうつ病患者の死後脳で認められるとの報告もあり、今回の結果はそれらを支持するものと考えられる。ECT により、セロトニン 1A 受容体の BP は、臨床症状が改善したにも関わらず、変化しなかった。これは、セロトニン 1A 受

容体のBP低下が、臨床症状に依存せず、うつ病患者のtrait markerと成りうる可能性を示唆しており、ECTの作用機序については異なる神経系の機能変化が生じていることを示唆していると思われる。

#### 7) 機能的磁気共鳴撮像法(fMRI)による脳機能検査で実施可能な情動課題の作製と、健常成人を対象とした妥当性の検証研究

バックワード・マスキング法によって情動画像を闇下呈示することで、被験者の情動反応を非侵襲的に評価することが可能であることが確認された。賦活範囲には、外部から入力された刺激に含まれる情動的要素の評価に関わる部位（扁桃体・島など）だけでなく、情動の発現や制御に関わる部位も含まれることから、バックワード・マスキング課題はヒト情動機構を精査する認知課題として適したものであると考えられる。気分障害や統合失調症などの精神疾患モデルの中には、情動機構を構成する脳部位間で機能的バランスが失われていることを提倡するものもあり（Philips et al. 2003）、精神疾患の神経メカニズムを探索する目的においても、fMRI検査におけるバックワード・マスキング課題が有用である可能性が示唆された。

#### 8) 音声に含まれる情動の認知に関する研究

カナダ人が評価した音声に含まれる感情の認識では、happiness以外のanger, disgust, fear, pain, sadness, surprise, pleasureのすべてで、女性が男性よりも強かつた。しかし、今回の検討で日本人

では感情の認識の程度に男女差はなく、カナダとの文化の違いが示唆された。それでも happiness と sadness の感情については、カナダ人とほぼ同等であった。

機能的MRI研究の結果では、happiness 音声を聴取したときよりも、sadness 音声を聴取したときの方が、両側の聴覚皮質の活動が強かった。先行研究でも、happiness や sexual pleasure といったポジティブな感情よりも、sadness や fear といったネガティブな感情の方が、特に左聴覚皮質が強く賦活されたという報告がある。意味を含んだ音声の感情の認知では左側頭葉、右側頭葉、あるいは両側が賦活されるなど、一致した所見が得られていない。これまで意味を含まない音声で、happiness と sadness を別個に聴取させ、感情の強さ・感情価・興奮度を統制し皮質の賦活を検討した報告はない。今回の結果により、感情の強さを統制した声を聴取したとき、ネガティブな感情の方がポジティブな感情よりもより聴覚皮質が活性化することが示された。

抗不安薬を服用したときの脳活動に関しては、扁桃体や島皮質の活動が低下したという報告がある。われわれの結果でも島皮質の活動が抗不安薬服用時に低下しており、同様の結果が得られたと考えた。

#### 9) ドーパミン受容体と認知機能に関する研究

まず、本研究では、動物を用いた神経科学的研究において示された、前頭葉ドーパミン D1 受容体刺激とワーキングメモリー反応との間の逆転U型曲線が、ヒトにおい

ても認められることが示された。すなわち、前頭前野の D1 受容体の結合能と前頭前野機能 (WCST の成績) との間に逆転U型の有意な関係があることが示された。このことは、ヒトにおいても、ドーパミン D1 受容体結合能には、最適なレベルがあることを示しており、統合失調症に対するドーパミン遮断剤やパーキンソン病に対するドーパミン刺激剤を用いる場合に、それらが前頭葉機能にどのような影響をあたえるかという点で、念頭におくべき重要な知見と考えられる。

海馬におけるドーパミン D2 受容体結合能と言語性・非言語性の記憶機能との関連については、アルツハイマー患者を対象とした [11C] FLB457 を用いた PET 研究において、MRI で測定される海馬の容積と記憶課題との間に相関は認めないが、海馬のドーパミン D2 受容体の低下と記憶課題成績の低下との間に相関関係があることが報告されている。海馬の D2 受容体は、海馬におけるシナプスの可塑性にかかわっているとする報告があり、この機能が長期記憶とドーパミン D2 受容体結合能との関連の背景にあると考えられる。

次に、海馬のドーパミン D2 受容体と遂行機能ないしは前頭葉機能と相関について述べる。前頭前野のドーパミン D1 受容体は、ワーキングメモリーなど前頭前野がかかわる機能に疎く関わっていることは広く知られている。しかし、前頭前野の D2 受容体がこれらの機能に重要な役割を担っているというエビデンスは十分そろってはいない。一方、今回の検討では、海馬のドーパミン D2 受容体が前頭葉機能と相関を示した。メカニズムの解釈としていくつか考えられる。

一つは、海馬一前頭前野回路 (hippocampal-prefrontal pathway) の関与が考えられる。すなわち、この海馬一前頭前野回路を介して、両部位が相互に作用し、海馬・前頭前野それぞれの局在機能に影響を及ぼしあっていることにより、今回の結果が説明可能である。というのは、海馬一前頭前野回路にはドーパミン系の関与が報告されており、この回路にドーパミンが作用して、両部位の神経活動や機能を調節していると考えられているからである。また、海馬のドーパミン D2 受容体は、海馬支脚 (subiculum) や歯状回 (dentate gyrus) に多く発現しており、この部位は大脳皮質との入出力のインターフェースに当たり、皮質との信号連絡を調節するには都合の良い場所と考えられる。

## E. 結論

- 1) 下垂体ドーパミン D2 受容体占有率と高プロラクチン血症に関する研究では、下垂体ドーパミン D<sub>2</sub>受容体占有率と血中プロラクチン値は有意に相関し、さらに、脳内移行性が推定できることを示した。
- 2) ドーパミン D2 受容体測定用アゴニストリガンド [11C]MNPA を用いた抗精神病薬の占有率に関する研究では、高親和性部位のドーパミン D<sub>2</sub>受容体占有率の測定が可能なことを示した。
- 3) ノルエピネフリントランスポーター測定用リガンド (S,S)-[18F]FMeNER-D2 を用いた抗うつ薬の占有率の研究では、抗うつ薬・ノリトリプチリンによる脳内ノルエピネフリントランスポーター占有率を明らかにした。
- 4) 新規 NK1 受容体測定用リガンド [18F]FE-SPA-RQ の定量法の開発に成功した。

5) ECT による脳内ドーパミン D2 受容体の変化に関する研究では、ECT により、前帯状回のドーパミン D2 受容体結合が減少していること明らかにして、ECT の作用機序としてドーパミン系の機能変化が生じることを示唆した。6) ECT による脳内セロトニン 5-HT1A 受容体の変化に関する研究では、ECT によって、セロトニン 1A 受容体に変化を認めないことを示した。7) fMRI で実施可能な情動課題の作製と、健常成人を対象とした妥当性の検証研究では、情動画像を用いたバックワード・マスキングを作製し被験者の情動反応を非侵襲的に評価することが可能であることを確認した。8) 音声に含まれる情動の認知に関する研究では、日本人は happiness と sadness の感情についてはカナダ人と同等に認識できるが、pleasure のように文化の違いを反映した感情では情動の強さや感情価・興奮の度合いに差違が見られこと、ヒトの音声に感情を認識したとき、sadness の方が happiness よりも賦活領域が大きく、とくに聴覚皮質、下前頭回などが活性化されること、さらに、抗不安薬服用により島皮質などの賦活が低下することを明らかにした。9) ドーパミン受容体と認知機能に関する研究では、前頭前野のドーパミン D1 受容体の結合能と前頭前野機能 (WCST の成績) との間に逆転U型の有意な相関、海馬におけるドーパミン D2 受容体結合能と記憶機能との正相関、さらに、海馬のドーパミン D2 受容体結合能と遂行機能ないしは前頭葉機能との正相関の存在を明らかにした。

以上の成果を来年度以降、発展応用し、当初の目的である、分子イメージングによる精神科治療法の科学的評価法の確立の達

成を目指していく。

F. 健康危険情報  
なし

## G. 研究発表

### 論文発表

1. Adachi N, Hara T, Oana Y, Matsuura M, Okubo Y, Akanuma N, Ito M, Kato M, Onuma T. Difference in age of onset of psychosis between epilepsy and schizophrenia. *Epilepsy Res.* Feb 2008;78(2-3):201-206.
2. Arakawa R, Ito H, Takano A, Takahashi H, Morimoto T, Sassa T, Ohta K, Kato M, Okubo Y, Suhara T. Dose-finding study of paliperidone ER based on striatal and extrastriatal dopamine D2 receptor occupancy in patients with schizophrenia. *Psychopharmacology (Berl)*. Apr 2008;197(2):229-235.
3. Arakawa R, Okumura M, Ito H, Seki C, Takahashi H, Takano H, Nakao R, Suzuki K, Okubo Y, Halldin C, Suhara T. Quantitative analysis of norepinephrine transporter in the human brain using PET with (S,S)-18F-FMeNER-D2. *J Nucl Med.* Aug 2008;49(8):1270-1276.
4. Asai Y, Takano A, Ito H, Okubo Y, Matsuura M, Otsuka A, Takahashi H, Ando T, Ito S, Arakawa R, Asai K, Suhara T. GABAA/Benzodiazepine receptor binding in patients with schizophrenia using [11C]Ro15-4513, a radioligand with relatively high affinity for alpha5 subunit. *Schizophr Res.* Feb 2008;99(1-3):333-340.
5. Ikeda Y, Yahata N, Ito I, Nagano M, Toyota T, Yoshikawa T, Okubo Y, Suzuki H. Low serum levels of brain-derived neurotrophic factor and epidermal growth factor in patients with chronic schizophrenia. *Schizophr Res.* Apr 2008;101(1-3):58-66.
6. Okumura M, Arakawa R, Ito H, Seki C, Takahashi H, Takano H, Haneda E, Nakao R, Suzuki H, Suzuki K, Okubo Y, Suhara T. Quantitative analysis of NK1 receptor in the human brain using PET with 18F-FE-SPA-RQ. *J Nucl Med.* Nov 2008;49(11):1749-1755.
7. Takahashi H, Fujimura Y, Hayashi M, Takano H, Kato M, Okubo Y, Kanno I, Ito H, Suhara T. Enhanced dopamine release by nicotine in cigarette smokers: a double-blind, randomized, placebo-controlled pilot study. *Int J Neuropsychopharmacol.* May 2008;11(3):413-417.
8. Takahashi H, Kato M, Matsuura M, Koeda M, Yahata N, Suhara T, Okubo Y. Neural correlates of human virtue judgment. *Cereb Cortex.* Aug 2008;18(8):1886-1891.
9. Takahashi H, Kato M, Sassa T, Shibuya T, Koeda M, Yahata N, Matsuura M, Asai K, Suhara T, Okubo Y. Functional Deficits in the Extrastriate Body Area During Observation of Sports-Related Actions in Schizophrenia. *Schizophr Bull.* Oct 16 2008.

10. Takahashi H, Kato M, Takano H, Arakawa R, Okumura M, Otsuka T, Kodaka F, Hayashi M, Okubo Y, Ito H, Suhara T. Differential contributions of prefrontal and hippocampal dopamine D(1) and D(2) receptors in human cognitive functions. *J Neurosci*. Nov 12 2008;28(46):12032-12038.
11. Takahashi H, Matsuura M, Koeda M, Yahata N, Suhara T, Kato M, Okubo Y. Brain activations during judgments of positive self-conscious emotion and positive basic emotion: pride and joy. *Cereb Cortex*. Apr 2008;18(4):898-903.
12. Takahashi H, Shibuya T, Kato M, Sassa T, Koeda M, Yahata N, Suhara T, Okubo Y. Enhanced activation in the extrastriate body area by goal-directed actions. *Psychiatry Clin Neurosci*. Apr 2008;62(2):214-219.
13. Nozaki S, Kato M, Takano H, Ito H, Takahashi H, Arakawa R, Okumura M, Fujimura Y, Matsumoto R, Ota M, Takano A, Otsuka A, Yasuno F, Okubo Y, Kashima H, Suhara T. Regional dopamine synthesis in patients with schizophrenia using L-[beta-(11)C]DOPA PET. *Schizophr Res*. Mar 2009;108(1-3):78-84.
14. Suzuki M, Takahashi S, Matsushima E, Tsunoda M, Kurachi M, Okada T, Hayashi T, Ishii Y, Morita K, Maeda H, Katayama S, Kawahara R, Otsuka T, Hirayasu Y, Sekine M, Okubo Y, Motoshita M, Ohta K, Uchiyama M, Kojima T. Exploratory eye movement dysfunction as a discriminator for schizophrenia : A large sample study using a newly developed digital computerized system. *Eur Arch Psychiatry Clin Neurosci*. Jan 22 2009.
15. Takahashi H, Kato M, Matsuura M, Mobbs D, Suhara T, Okubo Y. When your gain is my pain and your pain is my gain: neural correlates of envy and schadenfreude. *Science*. Feb 13 2009;323(5916):937-939.
16. Saijo T, Takano A, Suhara T, Arakawa R, Okumura M, Ichimiya T, Ito H, Okubo Y. ECT Decreases Dopamine D2 Receptor Binding in the Anterior Cingulate in Patients with Depression: A PET study with [11C]FLB 457. *J Clin Psychiatry*. 2009. In press.
17. Ohtsuka T, Ito H, Halldin C, Takahashi H, Takano H, Arakawa R, Okumura M, Kodaka F, Miyoshi M, Sekine M, Seki C, Nakao R, Suzuki K, Finnema S, Hirayasu Y, Suhara T, Farde L. Quantitative PET-analysis of the dopamine D2 receptor agonist radioligand [11C]MNPA in human brain. *J Nucl Med*. 2009. In press
18. Endo Y, Suzuki M, Inoue Y, Sato M, Namba K, Hasagawa M, Matsuura M: Prevalence of complex sleep apnea among Japanese patients with sleep apnea syndrome. *Tohoku J Exp*

- Med 215: 349-354, 2008.
19. Enomoto M, Inoue Y, Namba K, Muneyawa T, Matsuura M : Clinical characteristics of restless legs syndrome in end-stage renal failure and idiopathic RLS patients. *Mov Disord* 23: 811-816, 2008
  20. Kanaka N, Matsuda T, Tomimoto Y, Noda Y, Matsushima E, Matsuura M, Kojima T: Measurement of development of cognitive and attention functions in children using continuous performance test. *Psychiatry Clin Neurosci* 62: 135-141, 2008.
  21. Matsukawa Y, Kamei S, Takahashi S, Kojima T, Nagashima M, Matsuura M, Sawada S: Eye movement and random number in NP lupus evaluation. *Clin Rheumatol* 27:237-240, 2008.
  22. Sato M, Suzuki M, Suzuki J, Endo Y, Chiba Y, Matsuura M, Nakagawa K, Mataki S, Kurosaki N, Hasegawa M: Overweight patients with severe sleep apnea experience deeper oxygen desaturation at apneic events. *J Med Dent Sci* 55: 43-47, 2008.
  23. Takahashi S, Tanabe E, Sakai T, Matsuura M, Matsushima E, Obayashi S, Kojima T: Relationship between exploratory eye movement, P300, and reaction time in schizophrenia. *Psychiatry Clin Neurosci* 62: 396-403. 2008.
  24. Takahashi S, Tanabe E, Yara K, Matsuura M, Matsushima E, Kojima T: Impairment of exploratory eye movement in schizophrenia patients and their siblings. *Psychiatry Clin Neurosci* 62: 487-493, 2008.
  25. Yamazaki M, Chan D, Tovar-Spinoza, Go C, Imai K, Ochi A, Chu B, Rutka JT, Drake J, Widjaja E, Matsuura M, Snead OC, Otsubo H: Interictal epileptogenic fast oscillations on neonatal and infantile EEGs in hemimegalencephaly. *Epilepsy Res* 83: 198-206, 2008.
  26. Enomoto M, Endo T, Suenaga K, Miura N, Nakano Y, Kohtoh S, Taguchi Y, Aritake S, Higuchi S, Matsuura M, Takahashi K, Mishima K: Newly developed waist actigraphy and its sleep/wake scoring algorithm. *Sleep Biol Rhythms* 7: 17-22, 2009.
  27. Fukumoto-Motoshita M, Matsuura M, Ohkubo T, Ohkubo H, Kanaka N, Matsushima E, Taira M, Kojima T, Matsuda T: Hyperfrontality in patients with schizophrenia during saccade and antisaccade tasks: a study with fMRI. *Psychiatry Clin Neurosci* 62: 2009 (in press)
  28. Hirota S, Matsuura M, Masuda H, Ushiyama A, Wake K, Watanabe S, Taki M, Ohkubo C: Direct observation of microcirculatory parameters in rat brain after local exposure to radio-frequency electromagnetic field. *Environmentalist* 25: 2009 (in